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譚耀宗：香港乘勢而上正值此時
國家安全受法律保障 各方面重回正軌
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因家境貧寒，譚耀宗中學一畢業便為
生計打拚，一邊工作、一邊自學進修。他
就職於百貨公司櫥窗陳列部時，中午跑去
百貨公司工會飯堂食 「平靚正」 午餐，放
工後又參與工會組織的興趣小組，一來二
去不但自己加入工會，還因此結識了當時
做工會秘書的太太，此時的他可謂 「愛情
事業雙豐收」 。

1984年《中英聯合聲明》簽署，次年
立法局開放功能界別選舉，譚耀宗因在勞
工服務方面能力出眾、頗具聲望，被推選
為勞工界議員。隨後他作為勞工界代表獲
邀加入基本法起草委員會，成為59名成員
中最年輕的一位。

爭取把勞工權益寫入基本法
「入面粒粒巨星，我可以參與其中，

真係覺得自己好幸運。」 譚耀宗說，基本
法起草委員會有23名香港委員，涵蓋香港
各界知名人士，如包玉剛、李嘉誠、金庸
等。他回憶道，港英時期香港打工者沒有
任何退休保障，他在立法局多次爭取不
果，所以希望將有關條文寫入基本法。當
時這個意見得到了大部分委員的支持，經
投票通過後，最終成為基本法第三十六
條： 「香港居民有依法享受社會福利的權

利。勞工的福利待遇和退休保障受法律保
護。」

「基本法公布後港英政府見到有呢個
條文，完全冇表現又唔得，最後通過咗
『強制性公積金計劃』 運行至今。」 雖然

為一代港人爭取到了退休保障，但他認為
強積金計劃仍有諸多弊端，包括供款率
低、回報不穩定等，希望將來能夠改由政
府主導，降低行政費用，同時政府一同
「落水」 ，讓港人真正擁有 「老有所依」

的安全感。
回歸後，譚耀宗參選首屆立法會新界

西選區，直到2016年連續四屆當選。
2018年，資歷深厚的他高票當選全國人大
常委會委員。全國人大常委會的立法範圍
甚廣，即便是委員，也難以對方方面面的
工作瞭如指掌，而譚耀宗卻在幾乎三分之
二的法例審議中都有積極發言。他說，自
己一旦收到條例草案，就立刻會請同事一
齊幫忙研究，或者再向相關行業界別的人
士請教， 「不懂就問，通宵都要研究」 。
倘若對於某些法律實在沒有特別意見，譚
耀宗也會將 「香港經驗」 介紹給其他委
員，讓他們能從不同角度思考，變相亦是
為香港做了宣傳，讓常委們多點了解香
港。

近年來全國人大常委會最為港人所熟
知的工作，便是制定香港國安法和完善選
舉制度決定。譚耀宗說，為了兼顧香港特
區和內地法律制度的不同，全國人大常委
會在推進上採取了創新方式，其中香港國
安法採取的是 「決定+立法」 ，完善選舉
制度採取的則是 「決定+本地修法」 的推
進方式。 「如今香港已由亂及治，事實證
明這套 『組合拳』 非常成功。」

提升優勢發展創科帶動轉型
回顧香港25年來的發展，譚耀宗說，

回歸以來不斷有人找各種藉口攻擊政府，
導致政府 「想做嘢都做唔到」 ，香港的發
展步伐亦被拖慢。 「現在國家安全受到法
律保障，香港各方面重回正軌，是最好的
發展時機。」 他認為，香港應繼續鞏固金
融中心、提升核心優勢，同時發展創科中
心、帶動經濟轉型，更重要的是加快開發
北部都會區， 「既能開發土地改善房屋問
題，又增加與內地聯繫，助力創科發
展。」 他說，香港正走在由治及興的道路
上，自己將繼續秉
承40年來從未改變
的責任感，為香港
發光發熱。

璀璨香江慶回歸校園圖片展啟動

掃一掃 有片睇

完善選舉制度 做好國民教育
提高學生國家意識民族認同



【大公報訊】由香港紫荊雜誌社與東
華三院聯合舉辦的「璀璨香江」慶祝香港回
歸25周年校園圖片展昨日在港正式啟動。

該展精心挑選 「鑒往知來——慶祝香
港回歸25周年大型主題展」 中有關1997
年香港回歸祖國後25年的精彩圖文，內容
涵蓋25年來每年的重大歷史事件和發展成
就，包括政治、經濟、科技、運動、文
化、教育等多個領域。

在昨日舉行的啟動禮上，教育局署理
首席助理秘書長梁柏偉，東華三院董事局
主席馬清揚，紫荊雜誌社社長楊勇、副社
長袁建主禮。

梁柏偉致辭表示，特區政府在香港回
歸祖國25周年之際，提出了 「砥礪奮進廿

五載 攜手再上新征程」 宣傳口號，帶出
香港在過去25年來努力的成果，亦寄託對
未來的期望和信心。

教育局提供大量展覽資源
馬清揚致辭表示，感謝教育局一直推

動學校價值觀教育和國民教育，為學校提
供大量資源，促進學生認識國家和香港，
培養學生家國情懷。

袁建致辭指出， 「一國兩制」 25年來
在香港的成功實踐取得了舉世矚目的成
就，並在中央制定實施香港國安法以及完
善選舉制度後，香港開啟了由治及興的新
征程。

圖片展還特別針對中小學生的喜好，

設計了一款大熊貓 「多多」 動畫形象，帶
領學生時光穿梭，以生動有趣的方式豐富
展覽。

啟動禮上，內地互聯網教育科技公司
網易有道還聯合香港《知識》雜誌，向東
華三院五所學校贈送一批智能學習用品
「網易有道詞典筆」 ，讓香港學子共享科
技創新的發展成果。馬清揚對此表示感
謝。

圖片展將於 「七一」 前後在東華三院
下屬中小學及其他辦學團體學校展出。主
辦方期望，學生能從圖片展中了解國家如
何成為香港的後盾，知道未來充滿機遇，
從而好好裝備自己，未來立足中國、放眼
世界。

宜放寬政策 吸優秀人才

停建居屋 造成短缺
未來需要奮起直追

英國政府去年
操弄所謂BNO護照
新政策，意圖吸引港
人移居。譚耀宗直指

這是 「慣用招數」 ，97前就曾用
過。他認為，香港是一個流動性很
大的社會， 「想留又得，想走都由
你，皆是個人選擇。」 他覺得移民
有許多因素，如與家人團聚、退休
養老、子女留學等等，不一定非要
往政治、經濟方面聯想。97後不
少港人回流，他相信這一波亦是如

此， 「當香港發展得更加好，便會
有人選擇回來。」

談及香港如何吸引及挽留人
才，譚耀宗顯得十分坦然： 「如果
有人真心對香港抱持偏見，要怎麼
留？不如由他去，人才再另外引入
就好。」 他說，香港不少相關政策
都是 「自己綁住自己」 ，如 「優秀
人才計劃」 等，條件十分苛刻，如
能適度放寬，何需愁吸引不到人
才？ 「內地、東南亞大把專業人
才，都好想到香港工作、生活。」

出身基層的譚
耀宗，50年代便與
家人居於舊唐樓
中，看着今日香港
房屋問題依然嚴

峻，劏房、籠屋越來越多，他感到
非常心痛，認為政府放棄房屋供應
權10年實在錯過太多，未來要奮
起直追。 「（2002年）私樓冇人
買，樓價下跌，政府於是停建居
屋，一停就停十年。」 譚耀宗說，
十年沒有準備土地、沒有興建，房
屋便出現了短缺。

「中間停咗10年，又冇為恢
復做任何準備， 『生地變熟地』 又
要十年。」 感嘆着基層改善住房條
件的不易，譚耀宗對下屆政府懷抱
期望。由於曾擔任候任行政長官李
家超的競選辦主任，他對其政綱十
分熟悉，對幾項改善房屋問題的提
議頗為滿意。 「李家超提出 『公屋
提前上樓計劃』 ，又着眼精簡程
序，同時成立兩個專組分別負責公
屋興建與土地發展。」 他說，就算
現階段能做的有限， 「只要有心，
就一定會越嚟越好」 。

回歸後的25周年
中，2008北京奧運無
疑是一件大事。 「當
年北京申奧成功，在

香港也引起了極大轟動。」 譚耀宗
說，2008年5月奧運聖火抵港，總
行程25公里，歷時6.5小時，10萬
市民夾道歡迎， 「可謂萬人空巷，
搞得好熱鬧。」 察覺到港人的國民
身份認同空前高漲，政府有意 「借
東風」 加強國民教育， 「本是很應
該的事，但反對派不停抹黑國民教

育是 『對年輕一代洗腦』 ，甚至拉
攏學生家長一齊反對。」

「好在現在一切重回正軌，完
善後的選舉制度不會再被別有用心
之人利用，可以專注於想落實的
事。」 譚耀宗說，候任行政長官李
家超亦在政綱中提及，要充實國民
教育體系，提高學生國家意識和民
族認同，培養出愛國愛港、具備世
界視野與專業技能的新一代。他相
信政府將會充分發揮主動性，做好
國民教育。
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▲慶祝香港回歸25周年校園圖片展昨日啟動，圖為同學在向來賓介紹圖片展。
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▲譚耀宗說，香港正走在由治及興的道路上，是乘勢而上的最好時機。 大公報記者麥潤田攝

如今香港由亂及

治，事實證明國安法及

完善選制這套組合拳非

常成功。

──譚耀宗


